

Toluca de Lerdo, México, 26 de septiembre de 2014.

Acta de la Primera Sesión Solemne de Consejo General del Instituto Electoral del Estado de México, llevada a cabo en la Sala de Consejo del organismo electoral.

CONSEJERO PRESIDENTE, MTRO. JESÚS CASTILLO SANDOVAL: Muy buenas tardes tengan ustedes, señores representantes de partidos políticos, señores Consejeros; compañeros electorales, público que nos acompaña, muy buenas tardes tengan todos ustedes.

Vamos a dar inicio a la sesión número nueve de Consejo General, en su modalidad de Primera Solemne, señalada para el día 26 de septiembre de 2014 en punto de las 12:00 horas.

Le pediría al señor Secretario pase lista de presentes y haga la declaración de quórum legal, por favor.

SECRETARIO EJECUTIVO GENERAL, M. EN A.P. FRANCISCO JAVIER LÓPEZ CORRAL: Buenas tardes a todos.

Procedo a pasar lista de presentes:

Consejero Presidente, Maestro en Derecho Jesús Castillo Sandoval. (Presente)

Consejeros Electorales:

Licenciado Policarpo Montes de Oca Vázquez. (Presente)

Maestro Arturo Bolio Cerdán. (Presente)

Maestro Juan Salvador Ventura Hernández Flores. (Presente)

Doctor en Administración Pública José Martínez Vilchis. (Presente)

Maestro Juan Carlos Villarreal Martínez. (Presente)

El Doctor Jesús Jardón Nava, se encuentra, señores integrantes de este Órgano, atendiendo un tema de salud y nos envía a todos un saludo y también a todos los presentes.

Por el Partido Acción Nacional nos acompaña el Licenciado Edgar Armando Olvera Higuera. (Presente)

Por el Partido Revolucionario Institucional, el Licenciado Eduardo Bernal Martínez. (Presente)

Por el Partido de la Revolución Democrática, el Licenciado Agustín Ángel Barrera Soriano. (Presente)

Por el Partido Verde Ecologista de México, Licenciado Esteban Fernández Cruz. (Presente)

Por Movimiento Ciudadano, César González Martínez. (Presente)

Por el Partido Nueva Alianza, Licenciado José Salvador Martínez López. (Presente)

Y el de la voz, Javier López Corral. (Presente)

Señor Presidente, le informo que están presentes seis Consejeros y contamos con la presencia de seis representantes de partido político legalmente acreditados, por lo que contamos con el quórum necesario para desahogar esta sesión.

Sería cuanto.

CONSEJERO PRESIDENTE, MTRO. JESÚS CASTILLO SANDOVAL: Muchas gracias, señor Secretario.

Con fundamento en el artículo 25 del Reglamento de Sesiones del Consejo General, declaro legalmente instalada esta sesión número nueve de Consejo General, en su modalidad de Primera Solemne, para los efectos legales a que haya lugar.

Señor Secretario, por favor, desahogue el siguiente punto del orden del día, por favor.

SECRETARIO EJECUTIVO GENERAL, M. EN A.P. FRANCISCO JAVIER LÓPEZ CORRAL: El siguiente punto es el número dos y corresponde a la lectura y aprobación en su caso, del orden del día.

Darí a lectura a su contenido:

1. Lista de presentes y declaración de quórum legal.
2. Lectura y aprobación en su caso, del orden del día.
3. Aprobación del Acta de la Sesión Extraordinaria celebrada en fecha 23 de septiembre de 2014.
4. Conclusión de las funciones de los Consejeros del Consejo General del Instituto Electoral del Estado de México.
5. Declaratoria de clausura de la sesión.

Serí a cuanto.

CONSEJERO PRESIDENTE, MTRO. JESÚS CASTILLO SANDOVAL: Muchas gracias.

Está a la consideración de los integrantes del Consejo el orden del día.

Señor Secretario, por favor, recabe la votación correspondiente.

SECRETARIO EJECUTIVO GENERAL, M. EN A.P. FRANCISCO JAVIER LÓPEZ CORRAL: Señores Consejeros, les pediría que si están por la aprobación del orden del día en los términos que le he dado lectura lo manifiesten levantando la mano.

Se aprueba por unanimidad de los presentes.

CONSEJERO PRESIDENTE, MTRO. JESÚS CASTILLO SANDOVAL: Muchas gracias.

Por favor, desahogue el punto tres del orden del día.

SECRETARIO EJECUTIVO GENERAL, M. EN A.P. FRANCISCO JAVIER LÓPEZ CORRAL: Corresponde a la aprobación del Acta de la Sesión Extraordinaria celebrada el 23 de septiembre de este año.

Solicitaría respetuosamente la dispensa de su lectura, en razón de que fue circulada con anticipación. Y les pediría que si existe alguna observación, nos la hagan saber.

Al no registrarse observación, les pediría a los Consejeros que si están por aprobarla en sus términos lo manifiesten levantando la mano.

Se aprueba por unanimidad de los presentes.

CONSEJERO PRESIDENTE, MTRO. JESÚS CASTILLO SANDOVAL: Muchas gracias, señor Secretario. Por favor, desahogue el cuarto punto del orden del día.

SECRETARIO EJECUTIVO GENERAL, M. EN A.P. FRANCISCO JAVIER LÓPEZ CORRAL: Corresponde a la conclusión de las funciones de los Consejeros del Consejo General del Instituto Electoral del Estado de México.

Es cuanto.

CONSEJERO PRESIDENTE, MTRO. JESÚS CASTILLO SANDOVAL: Muchas gracias.

Para el desahogo de este punto les quisiera pedir a los señores representantes de partido si quisieran hacer uso de la palabra. Y si les parece bien, sería en el orden en que se encuentren ustedes enlistados de acuerdo a su antigüedad. O si quieren que ese protocolo lo dejemos, sería como siempre lo hemos hecho. Como ustedes quieran.

En el orden, tiene uso de la palabra el señor representante del Partido Acción Nacional.

REPRESENTANTE DEL PAN, LIC. EDGAR ARMANDO OLVERA HIGUERA: Muchas gracias. Muy buenas tardes a todos, especialmente al Presidente de este Instituto, al Secretario y a los señores ciudadanos Consejeros, a los representantes, amigos, compañeros de partidos políticos y a la opinión pública.

Antes que nada, de parte de Acción Nacional señalar y comentar en esta conclusión de funciones de los Consejeros ciudadanos, por un lado el reconocimiento a cada uno de los aciertos, a cada una de las actividades, responsabilidades que este Instituto Electoral tuvo a bien encomendarles estos años.

Y en especial también decir de la actividad preponderante que tuvo la Secretaría General y la Presidencia de este Instituto, que ha tenido.

Comentar que de Acción Nacional sólo queda un tema pendiente, que quizá es uno de los temas que ha luchado Acción Nacional a lo largo de más de 15 años, quizá ya para dos décadas que queda en el tintero, y que sería el tema de la demarcación, que este Estado no ha tenido la capacidad todavía de poder dar a la expectativa que requieren los ciudadanos hoy por representar los intereses no sólo en una curul en el Estado de un tema que estuvimos trabajando, y de lo cual también asumimos, señores Consejeros ciudadanos, los partidos políticos, por lo menos de parte de Acción Nacional,

una corresponsabilidad por la falta de capacidad técnica o quizá de voluntad política para llevar a cabo la redemarcación que este Estado necesitaba.

Decir en lo personal y reconocerles a cada uno su trabajo, su esfuerzo a cada uno de ustedes, por lo que han aportado no sólo en la vida democrática de este Estado, sino el nivel que le da a este Instituto respecto a otros institutos electorales que anteriormente había.

No les quede duda que nosotros sabemos que cumplieron con su deber, que hicieron su mayor esfuerzo.

Y no me queda más que decirles a ustedes, con mucho respeto, cariño y admiración, que lo que hemos aprendido y aportado quedará en la historia de este Instituto.

Muchas gracias a todos por su esfuerzo.

CONSEJERO PRESIDENTE, MTRO. JESÚS CASTILLO SANDOVAL: Muchas gracias, señor representante.

Tiene uso de la palabra el señor representante del Partido Revolucionario Institucional, señor Licenciado Eduardo Bernal Martínez.

REPRESENTANTE DEL PRI, LIC. EDUARDO GUADALUPE BERNAL MARTÍNEZ: Gracias Presidente.

Qué bueno que hoy se encuentra este auditorio lleno.

Si bien es cierto que un Consejero electoral es la persona que tiene autoridad y potestad para opinar y juzgar el debido cumplimiento de las formalidades de los procesos electorales, también tenemos que recordar que es un ser humano y como tal no es perfecto, realiza todo su esfuerzo y profesionalismo para cumplir con su tarea, que es

defender los principios de certeza, imparcialidad, independencia, legalidad y objetividad en los procesos electorales.

No podemos soslayar que la función del Consejero Electoral se desarrolla dentro de un sistema político en que a veces la realidad supera la fantasía, no sólo en la controversia electoral sino en el debate mismo con los representantes de los partidos, pero sobre todo en los procesos electorales y sus resultados, porque para quien gana lo hizo bien, pero para quien pierde siempre quedan a deber o faltan temas pendientes.

Lo cierto es que el Instituto Electoral del Estado de México y su personal es de los más prestigiados, innovadores y reconocidos a nivel nacional.

En los años que he tenido la oportunidad de trabajar en este Instituto he conocido a hombres valiosos, profesionales y comprometidos con su trabajo. De cada uno de ellos guardo experiencias y enseñanzas, pero en esta ocasión quiero reconocerle a cada uno de los Consejeros que están por concluir su periodo y la correcta aplicación que hicieron siempre de los principios rectores de esta Institución.

Al Maestro Jesús Castillo, su tolerancia y solidez jurídica, Maestro.

A mi querido Policarpo Montes de Oca, su gran conocimiento y experiencia en la materia, pero sobre todo su capacidad de hacer amigos.

Al Maestro Arturo Bolio le valoro su preparación, su papel de concertador con los partidos políticos, pero sobre todo su capacidad para escuchar y razonar.

A mi buen amigo, hoy ausente por motivos de salud, y hoy Doctor en derecho, Jesús Jardón, debo reconocerle la capacidad de estudio de todas y cada una de las normas que rigen la maquinaria electoral y agradecerle el enorme aprendizaje jurídico que me transmitió siempre.

En él subyace el hombre que defiende sus convicciones y su dignidad, algo que seguramente permanece en él desde que fue estudiante y encabezó la huelga de la facultad de derecho en el 77.

Al Doctor José Martínez Vilchis, le reconozco su ecuanimidad, su equilibrio por sus siempre medidas participaciones, pero sobre todo su convicción ética, que no sólo la ha llevado en su vida académica, sino también en su vida personal.

Qué decir de la persona con la que más he convivido en este Instituto, Juan Carlos Villarreal, siempre crítico, reflexivo y audaz, debo destacarle su experiencia y operación electoral y política, pero siempre analítica, y su capacidad que tiene para enfrentar los retos de organización en los procesos electorales, y siempre, no me cansaré de decirlo, quien más conoce las entrañas de este Instituto eres, por supuesto, tú Juan Carlos.

Por último, y no por ello menos importante, reconozco la jovialidad, el trato siempre amable, el profesionalismo, la dedicación, pero sobre todo la amistad que en estos 18 meses demostró Juan Salvador Ventura.

A todos ustedes, amigos, les deseo todo el éxito profesional que se merecen, pero sobre todo les deseo salud y bienestar con su familia, que es lo más valioso en esta vida.

Recuerden el decir de Mahatma Gandhi "Nuestra recompensa se encuentra en el esfuerzo". Ustedes dieron un esfuerzo total, y esa es una victoria completa.

Buena suerte a todos ustedes.

CONSEJERO PRESIDENTE, MTRO. JESÚS CASTILLO SANDOVAL: Muchas gracias.

Tiene uso de la palabra el señor Secretario.

SECRETARIO EJECUTIVO GENERAL, M. EN A.P. FRANCISCO JAVIER LÓPEZ CORRAL: Señores integrantes de este Órgano, doy cuenta de la presencia del Licenciado Joel Cruz

Canseco, representante propietario del Partido del Trabajo, que se ha incorporado a los trabajos de esta Sesión Solemne.

Sería cuanto.

CONSEJERO PRESIDENTE, MTRO. JESÚS CASTILLO SANDOVAL: Muchas gracias.

Tiene el uso de la palabra el señor Licenciado, Agustín Ángel Barrera Soriano, representante del Partido de la Revolución Democrática.

REPRESENTANTE DEL PRD, LIC. AGUSTÍN ÁNGEL BARRERA SORIANO: Gracias Presidente.

Buenas tardes a todas, a todos ustedes; buenas tardes Presidente, Secretario y señores Consejeros.

Tiene aproximadamente un año que me incorporé a los trabajos de este Consejo, tiempo durante el cual con todos y cada uno de ustedes hubo la posibilidad de acercarse, de platicar, hubo la sensibilidad para escuchar los planteamientos del partido de la representación.

Lo cual se agradece, porque sobre todo tuvieron que ver con temas relevantes, temas que estaban, eran objeto de discusiones y, por supuesto, también de controversias.

Algunos los conozco más que otros, con algunos tuve más acercamientos que con otros, pero en todos remarco y recalco el tema de la sensibilidad para escuchar y para dialogar.

Sin duda, la reputación y la experiencia que todos y cada uno de ustedes tenía y, por supuesto, sigue acumulando, fue debidamente mostrada y fundada durante el desempeño que tuvieron en este Consejo. Sin duda a todos se les reconoce.

No obstante, hay cosas importantes y muy destacables que resaltar. Sin duda para esta representación hay temas que quedaron, y quedaron sin poder avanzar, sin poder resolverse.

El más claro, sin duda, es el tema de la demarcación, es un pendiente que quedará ya no para el siguiente proceso, pero es un tema que, sin duda, tenía un fondo importante, porque al final lo que se pretendía era que el voto equivaliera lo mismo en todo el Estado.

Hay temas que, sin duda, y sobre todo en el marco de los procesos electorales también fueron trascendentes y que entiendo que por mucho rebasaron la capacidad, no digo técnica de ustedes, sino porque la ley permitía que así fuera el asunto.

Y me refiero fundamentalmente a la transferencia de votos, insisto, la ley así está y entiendo que a final de cuentas no es un tema de ustedes, pero está el tema.

Sin duda también hay quejas que presentamos contra diversas autoridades y personajes, no todas fueron resueltas como hubiéramos querido, como hubiéramos esperado; algunas tuvieron que ser retomadas en los Órganos jurisdiccionales, en algunas nos concedieron razones, en otras no, se confirmó finalmente las argumentaciones que ustedes tuvieron a bien plasmar.

De las cosas que hay que reconocer sin duda es el haber promovido y mantener el impulso a los trabajos que se realizaron a través del Centro de Formación, particularmente con el tema de las maestrías en derecho electoral y en administración, las actividades que se han realizado con el propósito de difundir la cultura política y democrática en el Estado de México, que han sido innumerables las actividades en ese sentido.

Pero me parece que hay un tema que marcó la actuación de este Consejo, y tiene que ver con el método en la asignación de los Consejeros y los vocales ejecutivos de Organización y Capacitación en los procesos electorales.

Sin duda el haber tomado como parámetro los méritos, la capacidad y el profesionalismo de la gente que tenía esa percepción o esa posibilidad de querer integrarse a esos Órganos, sin duda el método que se utilizó fue novedoso; creo que incluso en el país, y es un tema que hoy se reconoce, hubo avances sustantivos y espero que sigamos por esa brecha.

El otro tema sin duda también tiene que ver con los consejos municipales y distritales, que también dejó de ser parte de una distribución poco transparente. El hecho de que fuera a través de la insaculación, me parece que a todos nos dio mayores certezas; y es un tema que finalmente se reconoce a este Consejo.

Hoy desde esta representación, lo que puedo comentar y desear a todos ustedes es que en el lugar donde estén puedan y sigan ejerciendo sus actividades profesionales, les vaya bien y que en medio de las trincheras pongan en práctica lo aprendido y sigan aportando a las instituciones.

Es cuanto. Muchas gracias.

CONSEJERO PRESIDENTE, MTRO. JESÚS CASTILLO SANDOVAL: Muchas gracias, señor representante.

Tiene uso de la palabra el señor representante del Partido Verde Ecologista de México, Licenciado Esteban Fernández Cruz.

REPRESENTANTE DEL PVEM, LIC. ESTEBAN FERNÁNDEZ CRUZ: Gracias señor Presidente. Buenas tardes.

Buenas tardes a todos los integrantes de este Consejo General, al público que nos hace el honor de acompañarnos, a los medios de comunicación, sean todos ustedes bienvenidos. Buenas tardes.

Dice un adagio popular que los cambios exigen cambios, y en este caso en particular estamos viviendo un cambio.

El Estado de México no puede vivir al margen de esta idea, por ello debe de adoptar las reglas, principios y demás mecanismos introducidos por el poder reformador de la Constitución Política de los Estados Unidos Mexicanos.

El hecho de que se haya reformado nuestro sistema electoral no quiere decir que sea sólo un ejercicio de autoridad; al contrario, es un acto trascendental que permanece y permanecerá en la memoria colectiva de los mexiquenses, da sentido al cambio sin perder el rumbo, que permite aspirar a mejores formas de organización social para reafirmar el poder político que tienen los ciudadanos.

Los procesos electorales han sido históricos en el Estado de México, es uno de los ejemplos más importantes de la democracia que existe actualmente.

En ese mismo sentido, la actividad política en México ha de continuar ejerciéndose como un servicio efectivo para nuestro país, con el fin de promover y garantizar las condiciones para que los ciudadanos puedan desarrollar sus vidas en las mejores condiciones posibles, además de fomentar el respeto a la verdad, la voluntad y favorecer el bien general.

A partir del año 2012 tuve el honor de poder participar en este Consejo General y he sido testigo fehaciente del compromiso que ha caracterizado a este Consejo General, el cual dejará para los futuros responsables un compromiso muy grande para conducir los caminos de este Instituto.

El día de hoy el Partido Verde Ecologista de México, a través de el de la voz, hace un amplio reconocimiento al Consejero Presidente, Maestro en derecho Jesús Castillo Sandoval, a los Consejeros electorales, al Doctor en Administración Pública José Martínez Vilchis, al Maestro Juan Salvador Ventura Flores, al Licenciado Policarpo Montes de Oca,

al Maestro Arturo Bolio, al Maestro en Derecho Jesús Jardón Nava, al Doctorante Juan Carlos Villarreal Martínez.

Muchas gracias, particularmente me siento muy orgulloso de haber podido trabajar con ustedes, estoy muy agradecido por la bonhomía que tuvieron para con su servidor, creo que son personas muy profesionales en todos los sentidos.

Es un honor para mí poder decir que estas personas presidieron y formaron parte del Consejo General y desde luego engrandecieron el trabajo de este Instituto Electoral.

Creo que se pueden decir muchas cosas, pero también dice un adagio popular que "si de lo bueno, dos veces bueno".

Por tal motivo, no me resta más que decir que se agradece el apoyo, la disposición, la amistad que tuvo cada uno de ustedes para con mi persona y para la democracia del Estado de México.

Por supuesto esto no es una despedida, porque estoy seguro que nos encontraremos en algún otro momento.

No me cabe la menor duda que cada uno de ustedes tendrá el mayor de los éxitos en la próxima etapa profesional que emprendan. Sinceramente les deseo lo mejor.

Muchas gracias.

CONSEJERO PRESIDENTE, MTRO. JESÚS CASTILLO SANDOVAL: Muchas gracias.

Tiene uso de la palabra el señor Secretario.

SECRETARIO EJECUTIVO GENERAL, M. EN A.P. FRANCISCO JAVIER LÓPEZ CORRAL: Para dar cuenta de la presencia del Licenciado Horacio Jiménez López, representante propietario de Movimiento Ciudadano.

Será cuanto.

CONSEJERO PRESIDENTE, MTRO. JESÚS CASTILLO SANDOVAL: Muchas gracias, señor Secretario.

Tiene uso de la palabra el señor representante del Partido del Trabajo, señor Licenciado Joel Cruz Canseco.

REPRESENTANTE DEL PT, LIC. JOEL CRUZ CANSECO: Muchas gracias.

Con su venia, Consejero Presidente, distinguidos y amigos Consejeros electorales, compañeros representantes de los diferentes partidos políticos acreditados aquí en la entidad, distinguida concurrencia, servidores electorales.

Por supuesto que es un honor para un servidor poder participar en esta sesión, que sella una etapa fundamental en el Estado de México.

Señores Consejeros, que hoy concluyen su última sesión de Consejo General, y que seguramente el tiempo y la historia nos van a dar el margen para evaluar en qué condición se encuentra hoy el Instituto Electoral del Estado de México.

Por supuesto que el Partido del Trabajo, siempre en una visión crítica, en una visión congruente con los principios de izquierda, que enaltecen al Instituto, que su servidor representa, hemos mantenido un canal ejemplar de diálogo, de comunicación con los señores Consejeros, pero siempre defendiendo el status y la calidad y la pureza de nuestras ideas, que son de izquierda, porque la izquierda en nuestra opinión tiene un diagnóstico correcto, acertado, de cómo se han venido construyendo las cosas en este país, en este Estado y siempre con esa visión y plataforma hemos dialogado, hemos conversado, hemos disentido, hemos combatido, y al final del camino hemos sumado los señores Consejeros, el Partido del Trabajo, los demás partidos políticos y la sociedad, lo

que nos corresponde para construir un modelo democrático que es la aspiración de los mexicanos y de los mexiquenses.

No hemos consolidado esa etapa, avanzamos y retrocedemos. Hoy los señores Consejeros concluyen una etapa y sumaron esfuerzo y dedicación para construir el Instituto Electoral que hoy tenemos.

Y en el caminar, en el devenir de las cosas iremos decantando lo que fue bueno y lo que fue malo.

Hay cosas muy valiosas que hay que destacar de este Consejo General, un Servicio Electoral Profesional que fue catalogado como uno de los más importantes y avanzados del país. No es cosa menor.

Hoy en un proceso complicado de Reforma Electoral Federal, este Órgano del Servicio Electoral pasa a ser dominio total y pleno del Instituto Nacional de Elecciones.

Sin embargo el trabajo está ahí, y los servidores electorales que hoy nos acompañan, los señores Consejeros finalmente son parte de ese trabajo y de ese producto de esfuerzo, y es una de las cosas más importantes que hay que destacar.

No dudo, espero que así sea, que el próximo Consejo General integre dentro de este nuevo Órgano que se va generar en los próximos días, a personas que se fueron formando y se fueron construyendo aquí adentro, en el seno del Órgano Electoral.

Una cosa que hay que evaluar y que hay que resaltar como de las cosas positivas que ocurrieron aquí en el Instituto Electoral del Estado.

También destacar el esfuerzo que significó consolidar el Centro de Formación y Documentación Electoral de este Instituto, que hoy está a la vanguardia, que está dando extraordinarios resultados académicos, que tiene un Órgano editorial de primera línea. Y

esto es producto de los compañeros Consejeros que hoy están aquí, que hoy concluyen su actividad.

Son cosas que no decir las en la provocación del debate, supondríamos que la izquierda no tiene nada que reconocer. Sí lo hay, cuando hay cosas positivas hay que reconocerlas, porque dejan entonces un gran compromiso para los que lleguen, que van a tener qué consolidar, qué mejorar y qué superar el trabajo positivo que aquí se hizo, donde estuvieron al frente los compañeros Consejeros que hoy se despiden.

Pero también hay que evaluar al revés, lo que faltó, lo que dejó de hacerse, porque si no confrontamos las ideas difícilmente vamos a tener proyecto para mejorar o construir lo que hace falta.

Por ello no podemos dejar pasar tres, cuatro asuntos que creo lastimaron, no es solamente una opinión personal de creer, es la opinión que el Partido del Trabajo tiene, después de estos últimos años el PT fue uno de los partidos que más combatió circunstancias, hechos que, en nuestra opinión, lastimaron e hicieron retroceder lo que hemos construido en años todas las fuerzas políticas y la sociedad, Órganos electorales autónomos y el voto libre y secreto de los ciudadanos.

Sin embargo, en la trapacería, en la mañosería, en las formas ilegales de ganar votos hemos lastimado a los Órganos electorales, y hemos lastimado a la ciudadanía.

Quiero destacar en principio, la elección de gobernador en el año 2011, un proceso complicado, difícil, pero hubo elementos suficientes para que este Órgano se pronunciara por el rebase de los topes de gastos de campaña y no se llegó a una conclusión correcta en las decisiones que este Órgano electoral tomó.

El tema de la demarcación distrital, un tema pendiente, pero que era urgente y necesario, como bien fue hecho notar hace un momento, que cada voto vale exactamente lo mismo para cada diputado o para cada alcalde que es electo.

Hay alcaldes o hay diputados, en el caso particular de los diputados, que ganan con 15 mil votos y hay otros que requieren 150 mil votos para ser diputados. Por ello era necesario la demarcación distrital, era fundamental reordenar la geopolítica del Estado, a efecto de que no haya esta inequidad en la manera como se obtienen los votos y como llegan al cargo los legisladores. Una tarea fundamental que no fue concluida.

Otro asunto que hay que destacar, que en innumerables ocasiones se denunciaron hechos, circunstancias, con pruebas suficientes para que el Órgano electoral se manifestara, y no fue así; cosas quizá circunstanciales, pero que al final del camino marcan la ruta y definen hechos, y definen triunfos.

En la campaña de gobernador se denunciaron innumerable cantidad de irregularidades, se comprobó que un funcionario del gobierno estatal estaba promoviendo de manera abierta votos a favor del candidato del PRI; se denunció en otro momento que en el municipio de Chimalhuacán los jóvenes, los estudiantes, estaban armando propaganda para el candidato del PRI.

Cosas como éstas que pueden ser insignificantes, pero que más allá de que quienes denunciemos estos hechos fuésemos escuchados y nos hubiesen dado la razón, el Órgano electoral tuvo que haberse manifestado y no lo hizo.

Y otro hecho que es sustancial: ¿Cómo se conformó la Legislatura del año 2009? Con una sobrerrepresentación, en donde en una coalición absurda y de transferencia de votos quienes obtuvieron la mayoría estaban representados con más del 51 por ciento de los legisladores, cosa absurda cuando en los hechos habían obtenido alrededor del 30 por ciento de la votación.

Son circunstancias que en el tiempo las iremos evaluando.

Hoy finalmente estamos concluyendo una etapa; sin embargo, creemos que los que hoy se despiden finalmente hicieron su parte, hicieron lo que tenían que hacer y

nosotros únicamente tenemos que convivir, que cohabitar, que ser institucionales, como partido político con el Órgano electoral en el que están al frente los señores Consejeros.

Circunstancias como éstas, pero que finalmente nos han llevado hasta el día de hoy, finalmente hemos existido, hemos convivido, nos estamos retroalimentando de una etapa que hoy concluye y que esperemos que la que se renueva, la que inicia, sea mejor y supere las condiciones de la que hoy concluye.

El Partido del Trabajo extiende un fuerte y caluroso abrazo a cada uno de ustedes, señores Consejeros. Les deseamos éxito en sus futuras actividades, hay la capacidad, el bagaje, la calidad, la ética suficiente, y seguramente que la sociedad les va a reconocer aquello que hicieron bien.

El Partido del Trabajo les desea a todos y cada uno de ustedes, señores Consejeros, éxito, porque lo merece el Estado de México, lo necesita el Estado de México, que actores de la trascendencia, como los señores Consejeros, sean exitosos porque es la medida como van a contribuir a que esta sociedad que amamos y que queremos todos, y a este territorio que es el Estado de México le vaya bien.

Por ello, señores Consejeros, un fuerte abrazo a nombre del Partido del Trabajo y de verdad espero que en las tareas que tienen por delante mejoren y se superen.

Muchísimas gracias.

CONSEJERO PRESIDENTE, MTRO. JESÚS CASTILLO SANDOVAL: Muchas gracias, señor representante.

Tiene uso de la palabra el señor representante de Movimiento Ciudadano, señor Licenciado Horacio Jiménez López.

REPRESENTANTE DE MC, LIC. HORACIO JIMÉNEZ LÓPEZ: Muchas gracias.

Con el permiso del Presidente de este Órgano electoral, con permiso de los señores Consejeros, del Secretario, pero en particular con el permiso de todos ustedes, en gran parte familiares nuestros, compañeros de lucha y constructores del Estado de México moderno, con su permiso muy en lo particular.

También solicito permiso y reconocimiento de mis compañeros representantes de todas las instituciones políticas que tenemos una gran convicción: que las cosas se hagan bien y que los resultados sean los que la sociedad nos califique.

Yo quiero dar inicio a mi intervención con una anécdota de algo que sucedió hace más de 20 años en mi municipio, en Naucalpan. La sesión más larga, que afortunadamente no vuelve a suceder de cómputo municipal, que duró siete días con sus noches.

Ahí estuvo vigilante el entonces Director de Partidos Políticos los siete días con sus noches. Yo, como representante en la mesa, esperaba que se diera el día de poderme librar del Director de Partidos Políticos de esta naciente institución.

Ese día me di cuenta que no me iba yo a librar de él y que sigue siendo mi entrañable amigo: Juan Carlos Villarreal. Esto lo comento porque todos estamos en un tono y tenor de despedida.

En aquella ocasión, en el séptimo día yo garantizaba que no lo volvería a ver, nos encontramos días después y nos seguimos encontrando año con año, proceso tras proceso, hay veces en la actividad electoral, hay veces que en el desarrollo de la pluma y de su actividad.

Lo mismo con mi muy querido amigo el Consejero Bolio, desde el Tribunal federal, el Tribunal local, asesorando aquí en el Instituto, ahora como Consejero.

Qué decir del Doctor Martínez Vilchis, Rector de la Universidad, que por cierto consigno, espero que no sea la última vez que un exrector nos venga a dar sus luces y su prestigio en esta institución.

Mi amigo el Consejero Ventura, que compartimos muchas noches y desvelos en la Cámara de Diputados.

Y qué decir de mi amigo el Consejero Policarpo en el Instituto Federal Electoral en aquellos tiempos, hoy aquí y seguramente mañana en la lid por la democracia.

No quiero dejar a un lado al académico y juzgador, el Consejero Jardón, que sabemos que por situaciones de salud hoy no nos acompaña, un hombre que defiende de fondo su convicción.

Y que podré no estar de acuerdo con todos ellos, pero sí estoy de acuerdo con que han defendido de fondo el derecho que tienen a decir las cosas, pero sobre todo también la actividad que han realizado por escribir en esta institución una página en la historia.

Ya se ha hablado aquí de un Servicio Profesional Electoral, que los que tenemos un poco de tiempo por acá reconocemos el avance sustantivo que ha tenido.

Tenemos un Servicio Profesional Electoral que era una pequeña oficina con una sola persona porque realmente no servía para nada, era un espacio guardado por ahí para que los partidos políticos nos repartiéramos los Órganos electorales y pudiéramos concretar el principio aquel, de que la suma de las complicidades no nos daba una democracia plena.

Ahora con la lucha y los pleitos, las diferencias, el diálogo y posteriormente la camaradería, hemos logrado fortalecer un régimen de un Servicio Profesional Electoral, que como aquí campea en el ambiente, es un orgullo de los mexiquenses.

Hoy nos llaman por allá peyorativamente OPLEs, nos dicen que nos van enseñar que casi llegando a los 40 grados el agua está tibia, y que en la mínima expresión la industria textil pudiéndole aplicar colorante al color crudo, se convierte en hilo negro.

Aquí hemos hecho, hemos construido, pero lo más importante, hemos logrado acuerdos, por eso dejo al final de mis comentarios a un hombre que ha sido magistrado, Director de Capacitación, Presidente de esta Institución, pero además el que ha logrado que podamos llegar en el tránsito de los disensos a consensos que impactan no poco, al 10 por ciento de los mexicanos.

Mi reconocimiento a Jesús Castillo Sandoval.

Hoy quiero reconocer a un Consejo, no felicitarlos, porque el cumplimiento del deber es su obligación, reconocer el cumplimiento de la obligación en pleno.

Que hay diferencias, como bien apunto Joel, también quiero decir que hay tribunales que enmiendan la plan, que corrigen o que confirman y ratifican.

No podemos adjudicarle todos los grandes diferendos a este Órgano, que en un esfuerzo aplicó la ley hasta donde se lo permite la misma, pero sí, decía un viejo pensador de mitad del siglo pasado, "La política y la vida pública se miden en resultados".

Los resultados que ustedes han dado están a la vista, están en el reconocimiento social, y por eso hoy quiero decirles que reconozco el esfuerzo de fortalecer el consenso haciendo a un lado el disenso, de fortalecer los resultados sin más límite que la capacidad que nos permite la ley, pero además reconocer que en este momento, como iniciaba yo en mi charla, yo no puedo decirle adiós a mis amigos.

Están en el trabajo político electoral como reconocidos pensadores y plumas de la materia, pero también están en el trabajo político reconocidos por las instituciones, y también están en mi corazón como los grandes amigos que hemos logrado concretar.

Salud, no deseo enhorabuena, porque los que son capaces saben que pueden lograr lo que quieran porque la capacidad se los permite.

Reconozco, finalmente, al señor Secretario de esta Institución, que él se queda en términos de la ley, pero que ha sido pivote fundamental para la relación con los partidos políticos, para el fortalecimiento de la Institución, y tal vez, por compararlo así, ha sido la luz que nos ha permitido poder llevar un rumbo recto y secuencial.

Por todo esto yo quiero agradecer a todos ustedes que hoy nos acompañan, es de bien haber sido reconocido. Insisto, no felicito, porque el cumplimiento del deber que les otorgó la sociedad está cumplido.

Les reconozco que tengan la satisfacción de que pudieron dar pasos agigantados en la democracia y poder seguir siendo el hermano mayor de las instituciones democráticas de este país.

Yo quiero, no sólo a los que hoy nos acompañan, sino a compañeros míos, de todos nosotros, que hoy están siguiendo esta sesión por Internet, escuchando que todo el que trabaja tiene el derecho de prosperar, porque el trabajo de ustedes no fue para ustedes, fue para el Estado de México y es para la patria entera.

Salud y enhorabuena.

CONSEJERO PRESIDENTE, MTRO. JESÚS CASTILLO SANDOVAL: Muchas gracias, señor representante.

Tiene el uso de la palabra el señor representante del Partido Nueva Alianza, señor licenciado José Salvador Martínez López.

REPRESENTANTE DE NA, LIC. JOSÉ SALVADOR MARTÍNEZ LÓPEZ: Gracias. Buenas tardes.

Señor Consejero Presidente, Jesús Castillo Sandoval; señores Consejeros, señor Secretario, compañeros de los partidos políticos y personas que nos acompañan:

Me permito expresarles la más amplia disculpa por parte del representante propietario de Nueva Alianza en este Instituto, el licenciado Efrén Ortiz Álvarez, que por su asistencia a la Convención Nacional de nuestro partido en el estado de Querétaro, no le ha sido posible estar presente en esta Asamblea Solemne.

Sin embargo, me pidió les externara a cada integrante de este Consejo su más amplio reconocimiento, así como augurarles éxito en las actividades que cada uno emprenda en esta nueva etapa.

Por mi parte, quiero comentar que a partir del 5 de septiembre de 2009, fecha en que este Consejo inició sus actividades, el mismo se ha caracterizado por el trabajo y profesionalismo de cada uno de sus integrantes para llevar a cabo dos elecciones: La de gobernador en el año 2011 y la elección de diputados y miembros de los ayuntamientos de 2012, que fue concurrente con la federal, así como los múltiples trabajos concernientes a mejorar la vida democrática en el Estado de México.

Quiero decirles a cada uno de ustedes, señores Consejeros, que el Partido Nueva Alianza se siente satisfecho por la labor, desempeño y dedicación que como Consejeros electorales realizaron en cada una de las comisiones permanentes, especiales y temporales, así como en el seno de este Consejo General; siempre buscando el consenso y tratando de eliminar las diferencias.

En lo personal, les externo mi agradecimiento por todas y cada una de las atenciones que tuvieron hacia mi persona y al partido que represento.

Me quedo con la enseñanza y el conocimiento en donde cada uno de ustedes contribuyó en los debates, diálogos e intercambio de ideas que se dieron en las a veces extenuantes sesiones de comisiones.

El éxito siempre acompaña a las personas que tienen los estudios, la vocación, la dedicación, la pasión, el profesionalismo, y estoy convencido que estas virtudes se encuentran en cada uno de ustedes, porque lo han demostrado durante estos cinco años.

Por tal motivo Nueva Alianza, el licenciado Efrén Ortiz Álvarez y un servidor no dudamos en que en esta nueva etapa de su vida profesional tengan el éxito que siempre les ha acompañado.

Muchas gracias y nuestro reconocimiento por la forma en que han desempeñado su encargo.

Es cuanto, señor Presidente.

CONSEJERO PRESIDENTE, MTRO. JESÚS CASTILLO SANDOVAL: Muchas gracias.

Tiene uso de la palabra el señor Consejero, licenciado Policarpo Montes de Oca Vázquez.

CONSEJERO ELECTORAL, LIC. POLICARPO MONTES DE OCA VÁZQUEZ: Gracias, Presidente.

Qué gran escenario, la verdad que me siento profundamente satisfecho de verlos a todos ustedes en este momento tan importante en la vida de todos nosotros, los Consejeros electorales, que hoy concluimos nuestras actividades.

Y es un gran escenario para expresar mis últimas ideas ante el Consejo General del Instituto Electoral del Estado de México.

Y primero para expresarles a todos los servidores públicos mi más amplio reconocimiento por su capacidad y su esfuerzo para que el Instituto cumpla con sus fines y sus objetivos.

Ahora este Instituto tiene un nuevo reto, un reto que sin lugar a dudas, como todos los anteriores, saldrán airoso; evidentemente ante condiciones novedosas que van a exigirles a todos y cada uno de ustedes, y a los que nos sustituyan, un esfuerzo mayor para poder alcanzar ahora estos objetivos del Instituto a través de una coordinación y relación con el Instituto Nacional Electoral. Este es un gran reto.

En segundo lugar, para expresarles mi satisfacción por las responsabilidades que me tocaron a mí cumplir y que siento que puse mi mejor esfuerzo.

Ha habido expresiones en esta mesa que ponen en tela de juicio esa situación y tienen razón, hay ocasiones en donde las cuestiones legales o políticas no nos permiten alcanzar los objetivos que nos trazamos, pero tengan la certeza que lo hicimos de la mejor manera posible y nuestra intención era alcanzarlos.

Espero que quienes continúen en este trabajo alcancen esos objetivos tan difíciles por una situación muy sencilla: en este Instituto hay dos vías, las vías de los intereses de los partidos políticos y las vías institucionales.

Y el esfuerzo que logramos en este Consejo General fue amalgamar esos intereses y esos esfuerzos, que nos permitió alcanzar nuestros objetivos; sí, ciertamente en algunos casos inconclusos, pero la mayor parte satisfactoriamente concluidos y que surtirán sus efectos en su momento.

Finalmente, para agradecerle a mi equipo de trabajo principalmente, a mis compañeros Consejeros, al Secretario Ejecutivo, a los representantes de los partidos políticos, a los medios de comunicación, que nos acompañaron y que me acompañaron en cada una de las responsabilidades que enfrenté en este Instituto, que atendí en este Instituto con orgullo y con satisfacción. Tengan la certeza de que me voy satisfecho.

Finalmente, aprovecho este escenario para despedirme de todos mis compañeros del Instituto, de quienes me llevo la parte más importante de la relación humana, que es

la amistad. Me la llevo con orgullo, me la llevo con satisfacción y me la llevo con mucho respeto.

Y este escenario, que particularmente me ha mortificado, porque jamás esperé que así se diera, me permite expresarles públicamente ese reconocimiento y esa amistad que me han dispensado y que yo les ratifico a todos y cada uno de ustedes de este Instituto.

A muchos tuve oportunidad de tratarlos personalmente, directamente, por razones de mi desempeño; a otros, por el tiempo que tenemos desempeñándonos en asuntos electorales, y a unos más por encontrarnos continuamente en el patio de este Instituto, en las oficinas o inclusive en este mismo salón de sesiones, pero con todos una gran relación que me satisface.

Hoy me jubilo con júbilo de las actividades institucionales electorales, desde luego que seguiré en el ánimo y en el ambiente electoral, porque la experiencia que por circunstancias de la vida inicié hace más de 25 años en cuestiones electorales, me llevó hasta este punto, hasta este cargo. Y sabré aprovecharlas en beneficio de las instituciones y en beneficio de la democracia. Nos continuaremos viendo, tengan la certeza.

Finalmente, gracias, muchas gracias por haber venido a este auditorio a todos ustedes, a mis compañeros Consejeros, al señor Presidente, a nuestro Secretario Ejecutivo, a los representantes de los partidos políticos, por acompañarnos en este momento que para mí es de alegría y es de regocijo, de tan alegría y tanto regocijo que le pedí a mi familia que me acompañara este día y aquí está mi familia.

Muchas gracias a todos.

CONSEJERO PRESIDENTE, MTRO. JESÚS CASTILLO SANDOVAL: Muchas gracias, señor Consejero.

Tiene uso de la palabra el señor Consejero, maestro en derecho Arturo Bolio Cerdán.

CONSEJERO ELECTORAL, MTRO. ARTURO BOLIO CERDÁN: Muchas gracias, señor Presidente.

Compañeros Consejeros electorales, señores representantes de los partidos políticos:

Tradicionalmente en esta mesa he tenido participaciones, y ustedes han sido testigos de que usualmente no acostumbro, no me gusta leer mis participaciones.

Hoy, sabedor de que es la última ocasión en que me dirijo a todos ustedes en este Consejo, confieso que sentí el temor de olvidar algo o alguien.

Razón por la cual quiero compartir con ustedes algunas reflexiones que me he permitido preparar:

Tras casi 20 años de la creación de Órganos ciudadanizados en el país, encargados de la organización de los comicios, está por iniciar una nueva época emprendida con la Reforma Constitucional del 10 de febrero de este año.

Queda en el pasado un régimen en que los estados asumían plenamente la responsabilidad de la organización de sus comicios, y lo sustituye otro, en el que el Instituto Nacional Electoral será coordinador, rector y aglutinante de numerosas funciones totales en el desarrollo de la función electoral, ya no sólo federal, sino también de los estados.

Así pues, hoy corresponde cerrar dos ciclos: Uno en la vida de este Instituto Electoral del Estado de México, y otro en la vida profesional y, por qué no decirlo, en la vida personal de los Consejeros integrantes de este Consejo General.

Estoy convencido de que progresar en democracia es consolidar a las instituciones que se encargan de custodiarla, proveerles estabilidad y fortaleza frente al paso del

tiempo, frente a distribuciones de poder y coyunturas de cualquier naturaleza, pero sin perder de vista que estabilidad no significa permanencia.

La efectiva estabilidad democrática implica dinamismo, movimiento, cambio en las instituciones, incluso las más robustas, como el Instituto Electoral del Estado de México, evolucionan para satisfacer las cambiantes necesidades de la sociedad a la que sirven.

El cambio institucional como el que estamos viviendo, en el que este Instituto marchará por varios caminos en armonía y coordinación con el INE, inmerso en el nuevo sistema electoral nacional, lejos de ser indicador de inestabilidad, debe asumirse como la necesaria transición que viene a reforzar en la ciudadanía, en los partidos políticos y en el gobierno, la certeza y confianza de que en el Estado de México las elecciones continuarán por el camino de la legalidad en respeto absoluto a la voluntad ciudadana expresada en las urnas.

Desde el inicio de mi responsabilidad como Consejero electoral, me pronuncié en el sentido de que es imprescindible para todos los que creemos en la democracia, comprometernos con ella y con las instituciones que le dan forma, para que esta sea efectiva y fuerte, condición indispensable para promover y alcanzar el desarrollo integral de nuestro Estado.

Cinco años más tarde, me voy satisfecho por haber tenido el privilegio de participar en la consolidación de este Instituto, en cuatro ejes que desde entonces consideré decisivos.

Primero. En el lanzamiento de controles de transparencia y rendición de cuentas, tanto en el fortalecimiento de la Contraloría General que ya no está sujeta al escrutinio de las comisiones de este Consejo General, sino que responde directamente ante él, así como en un Instituto que no sólo satisface, sino excede las exigencias de la Ley de Transparencia y Administración de Recursos.

Segundo. La constitución de este Consejo General, a pesar de las críticas, en un espacio en el que los actores políticos pudimos exponer nuestras diferencias de manera ordenada y respetuosa, aunque no exenta de pasión, pero siempre con la decidida voluntad para reconocer coincidencias y construir acuerdos.

Tercero. El trabajo permanente en la construcción de una ciudadanía consciente de sus derechos y responsabilidades, interesada y comprometida en participar de manera activa y resuelta en los asuntos públicos de nuestra entidad, y dispuesta a ejercer y exigir cabal respeto a sus derechos políticos.

Cuarto. El irrestricto respeto de instituciones, partidos políticos, candidatos y ciudadanos al imperio de la ley para contribuir al desarrollo de un Estado de México en el que las instituciones cumplen y hacen cumplir las leyes, donde los partidos conocen y cumplen respetuosamente su papel como intermediarios privilegiados entre la ciudadanía y el ejercicio del poder, y donde los ciudadanos son conscientes de que la fuente y fin últimos de todo poder y autoridad son justamente ellos.

Admito que en los cuatro ejes hay aún mucho por hacer, ya ha correspondido a los señores representantes de los partidos políticos recordarlo; lo acepto, lo admito, pero también coincido, nadie puede regatearnos lo que este Instituto ha avanzado en cinco años.

En lo privado, por supuesto comparto que hoy concluye una etapa de mi vida; una etapa que desde su inicio representó un gran desafío personal y que me ha dejado no sólo grandes satisfacciones, sino también grandes amigos; amigos que me acompañan en esta mesa y que cada uno de los servidores electorales que desde su trinchera se esforzaron día y noche, sacrificando familia, amigos, espacio personal y descansos para que el Instituto y los Consejeros cumpliéramos con nuestra función.

Conocí a mujeres y hombres de gran valía, que son el principal activo de este Instituto, piezas fundamentales de la bien ajustada y sincronizada maquinaria en la que concluye nuestro ciclo.

Para todos ustedes, compañeros y amigos servidores electorales, particularmente a Fátima, a Ale, a Leti, a Fredi, Abraham, Omar, Jaime, Beto, Consta y Juan Carlos; y en especial a mi muy querido amigo Javier López Corral, el Secretario Ejecutivo General; a todos ustedes, servidores electorales, mi mayor agradecimiento, mi profundo respeto y mi más alta consideración.

Expreso por supuesto mi profundo respeto a los representantes de los partidos políticos, a los que nos acompañan y a los que pasaron por estas sillas a lo largo de cinco años, porque con su carácter y altura de miras permitieron procesos electorales competidos, pero pacíficos y respetuosos.

De todos y cada uno de ustedes siempre recibí sólo buen trato y respeto a mis ideas y convicciones; a todos sin excepción reconozco el trabajo permanente y el compromiso democrático que hoy nos permite llegar a buen puerto, con la frente en alto, exentos de escándalos y con la tranquilidad del deber cumplido.

Por todo ello, por el alto nivel de diálogo y respetuoso debate que en el Estado de México se tiene con los actores políticos, por el respeto que ellos tienen hacia esta institución y por el alto nivel de profesionalismo de todos los servidores electorales, estoy convencido del éxito que tendrán los nuevos integrantes del Órgano Superior de Dirección que en breve tomarán en sus manos la conducción de los procesos electorales.

Hago votos, primero, porque al menos cuatro de ellos sean de quienes hoy puedo gustosamente ver sentados y sentadas en este auditorio. Ojalá así sea, lo merece esta institución, lo merecen ustedes, porque con ello podrán fortalecer lo que hemos venido trabajando a lo largo de los últimos años.

Ojalá y en esta mesa la próxima semana estén rindiendo protesta al menos cuatro de los que hoy puedo saludar en este auditorio.

Y hago votos también para que los comicios de nuestro Estado sigan estando marcados por la imparcialidad de las instituciones, la tolerancia de los actores, el entusiasmo de los ciudadanos y, en especial, por el respeto absoluto de todos y de todas a las personas y a la ley.

Muchas gracias a todos. Considérenme su amigo.

Gracias, señor Presidente.

CONSEJERO PRESIDENTE, MTRO. JESÚS CASTILLO SANDOVAL: Muchas gracias.

Tiene uso de la palabra el señor Consejero, Maestro Juan Salvador Ventura Hernández Flores.

CONSEJERO ELECTORAL, MTRO. JUAN SALVADOR VENTURA HERNÁNDEZ FLORES: Muchas gracias.

Con el permiso del señor Presidente, del señor Secretario, de los Consejeros electorales, de los representantes de los partidos políticos, de los medios de comunicación y de todos los presentes aquí reunidos.

Antes que nada, expreso estas palabras no con tristeza, sino con nostalgia, ya que en breve dejé a una de las instituciones más nobles a las cuales he pertenecido.

Me voy con la satisfacción del deber cumplido. Desde mi llegada a este Instituto me comprometí a trabajar hasta el último de mis esfuerzos para con la ciudadanía mexiquense y sobre todo con los jóvenes, de los cuales, estoy convencido, no son el futuro, sino el presente de nuestro país.

En la medida de mis posibilidades intenté compartírles principios y valores que estén encaminados a la participación, la legalidad, la tolerancia, la objetividad, etcétera, que finalmente derivan en los valores de la democracia.

También intentamos estar activos y dinámicos en las comisiones de las cuales formamos parte.

Agradezco, como siempre, la disposición y empeño de mis compañeros Policarpo y Juan Carlos Villarreal, a los representantes de los partidos políticos, al Licenciado Humberto, por acompañarnos en diversos procesos y sobre todo en las continuas reuniones de la Comisión del Servicio Electoral Profesional, donde por supuesto tuvimos álgidos debates y de los cuales creo que aprendimos todos.

Agradezco mucho al Presidente Jesús Castillo por su atinada conducción de este Consejo, su imparcialidad, equilibrio, cordialidad, buen trato y sobre todo su humildad, que tanto le caracteriza.

También a mis compañeros, a Jesús Jardón, hoy ausente, gracias por sus consejos, sus enseñanzas y sobre todo sus puntos de vista en materia jurídico-electoral, que me sirvieron de guía para la toma de decisión.

Arturo Bolio, por su claridad jurídica en diversos asuntos, por su profesionalismo y dedicación.

A mi amigo Juan Carlos Villarreal, gracias por tu amistad, tu guía, tus conocimientos, tu sensatez, pero sobre todo tu franqueza. Gracias, amigo.

A mi amigo Policarpo, por tu vasta experiencia electoral, por tu simpatía, por tu cordialidad, por tu arrojo y sobre todo tu dedicación.

José Martínez Vilchis, al amigo, al colega, al hombre prudente, al hombre de buen trato, al conciliador, al académico, al diplomático. Gracias amigo.

Francisco Javier López Corral, amigo incondicional, trabajador, eficiente, objetivo, espiritual, reflexivo, hombre de familia, perfeccionista, operativo, prudente. Gracias amigo, por todo tu apoyo.

En lo que va para todos mis amigos representantes de partidos políticos, a mi amigo Edgar Olvera, desearte el mayor de los éxitos en tus proyectos futuros, estoy seguro que será sumamente exitoso.

A mi amigo Eduardo Bernal, por tu sincera amistad. Y como siempre te lo dije, la similitud en tu forma de ser con mi señor padre generaba un mayor acercamiento, que me hace sentir en familia siempre contigo. Un fuerte abrazo, amigo.

Agustín, al amigo que nos une el cariño por Coacalco, por tu entrega con las causas de izquierda, tu formalidad y entereza. Muchas gracias.

Esteban, por tu bonhomía, tu sencillez, tu elocuencia. Nunca cambies, por favor.

Al amigo Horacio, no me queda la menor duda de tu conocimiento y experiencia en la materia, pero lo que te hace especial es tu estilo único, simpático, dicharachero, honesto, transparente y jovial. También reconozco en mucho tu formación de cuadros jóvenes. Gracias por esa buena amistad.

Joel Cruz, por tu sagacidad, tu objetividad, tu argumentación y tu tesón. Muchas gracias.

A nuestro amigo Efrén, que no se encuentra el día de hoy, nos conocimos en un corto periodo, pero eso no obsta para saber cuándo se es buena persona, noble, transparente y sobre todo buen amigo.

José Salvador, el tocayo, amigo, por tu colaboración, empeño y tu compromiso con la democracia. Muchas gracias.

A los medios de comunicación, agradezco su buen trato y apoyo institucional, ustedes son parte fundamental de este gran Instituto, caminamos juntos y tenemos la enorme responsabilidad de generar conciencias objetivas, críticas y participativas para lograr ese México lleno de tantos éxitos que tanto anhelamos, a los directores y sus equipos de trabajo.

Operativamente estoy claro que esta Institución tiene el renombre y prestigio gracias a su gente. A todos ellos, a la Licenciada Patricia Sam, al Licenciado Rafael Garduño, al Licenciado Jesús George, al Maestro Juan Carlos Muciño, al Doctor Sergio Anguiano, al Maestro José Mondragón, al Ingeniero José Pablo Carmona, al Doctor Ángel Gustavo López Montiel, al Licenciado Humberto Infante, a Hernán Mejía, al Maestro Ruperto Retana y, por supuesto su personal, el mayor de mis reconocimientos y agradecimientos.

Por favor, no cejen en su deseo y esfuerzo en seguir encumbrando el hacer y actuar de nuestro querido Instituto.

A todo el personal auxiliar del Instituto, audio, sonido, fotógrafos, camarógrafos, limpieza, seguridad, lavacoches, servicio de comedor, a don Pedro el bolero, a los estudiantes del Servicio Social. A todos ustedes gracias por sus atenciones y su apoyo brindado para con su servidor.

También, por supuesto, quiero agradecer con cariño muy especial a mi gran equipo de trabajo, y que sin ellos nunca hubiese logrado los objetivos trazados.

A Miguel Ángel García, gracias por tu dedicación y esfuerzo para con el equipo. Siempre te aprendimos algo de tu vasta experiencia. Te deseo el mayor de los éxitos en tu proyecto venidero, sabes que en mí tienes un gran amigo.

A Mauricio Rodríguez, amigo, que en la vida hemos estado juntos en las buenas, las malas, las peores y las muy buenas. Gracias por acompañarnos y aportar en esta gran experiencia.

Claudio Ogawa, gracias por tu amistad, tolerancia, respeto, esfuerzo, gracias por soportar mis malos momentos y siempre tener buena actitud ante la vida.

Roberto Basurto, gracias por aceptar acompañarme en este viaje, reconozco tus ganas y pasión por lo electoral, para ti las distancias nunca fueron obstáculo. Gracias por creer en mí y sobre todo apoyarme.

Erika del Mazo, en el corto tiempo que formaste parte del equipo reconocí de inmediato tu sed y ganas de aprender y conocer. Estoy seguro que de seguir así llegarás muy alto, y como siempre he dicho, espero que cuando estés en esta silla y nos encontremos, me saludes.

Claudia Monroy, gracias por formar parte de este gran equipo, reconozco tu inteligencia, tu pragmatismo, tu responsabilidad, tu gran entusiasmo, pero sobre todo tu auténtica amistad. Muchas gracias.

Cintia, gracias por el apoyo, entrega y aporte para con el equipo.

Armando Pérez Conchillos, el más joven de mis colaboradores, del servicio social pasaste a formar parte del equipo porque te vimos madera. Sigue trabajando y esforzándote para salir adelante en la democracia.

Tania Fernández, Erika Blanco, Alberto García, gracias, y a los que ya no concluyeron, Verónica Álvarez, Martha Estrada, Martha Morales, el mayor de mis cariños y amistad.

Finalmente, un gracias muy especial a quienes siempre estarán a mi lado de manera incondicional, mi familia, mi esposa Ileana, mis hijas Isabel y Carola. Ustedes fueron el motor de este gran proyecto.

Hasta pronto y es cuanto, señor Presidente, muchas gracias.

CONSEJERO PRESIDENTE, MTRO. JESÚS CASTILLO SANDOVAL: Muchas gracias.

Tiene el uso de la palabra el señor Consejero, Doctor en Administración Pública, José Martínez Vilchis.

CONSEJERO ELECTORAL, DR. JOSÉ MARTÍNEZ VILCHIS: Muchas gracias, señor Presidente.

Buenas tardes a todos.

Quiero decirles que es para mí una gran satisfacción poder estar ante este auditorio particular, compuesto de familias, de servidores electorales, de amigos personales, de colaboradores, que están en razón de atender un llamado para escuchar las opiniones de los Consejeros electorales.

Y a ellos me quiero dirigir, fundamentalmente a este auditorio que esta mañana es un auditorio muy distinto al que hemos tenido en muchas ocasiones de trabajo aquí en el Instituto.

Es para mí una gran razón de satisfacción haber servido y poder servir en una institución tan importante, recibir la confianza de la Cámara de Diputados y sobre todo de los ciudadanos para poder desarrollar un ámbito de trabajo que es relevante, porque se refiere a la organización de las elecciones, y por su autonomía.

Para mí es un gran privilegio desde hace muchos años poder trabajar en instituciones autónomas, en la universidad y en este Instituto Electoral del Estado de México, que no dependen de ningún gobierno en particular, no tienen un jefe formal, y son por ello un sitio de privilegio para el trabajo.

Pero ahora tengo una satisfacción adicional a partir de haber escuchado a los representantes de partidos políticos, y es la gran generosidad con la que se han

conducido esta mañana para expresar sus opiniones acerca del trabajo de los Consejeros.

No es usual que se haga una expresión de este corte, esto nos tiene que dejar seguramente muy satisfechos a todos los Consejeros por el trabajo realizado, y reconozco las opiniones de José, de Horacio, de Esteban, de Eduardo, de Joel, de Agustín y de Edgar, representantes de partidos políticos que han expresado con mucha generosidad el trabajo hecho, pero también han sido críticos acerca de lo que hace falta.

Suscribo esa parte del trabajo de la que no hablamos los Consejeros, pero que ellos han expresado en todo su derecho. Y esa es una de las razones por las que me encuentro muy satisfecho.

Estas instituciones autónomas son instituciones que han nacido recientemente a instancia del Estado, no de ningún gobierno. Recordemos a las comisiones de derechos humanos, a las universidades, a los institutos de transparencia, a nivel federal están naciendo permanentemente más organismos autónomos que no dependen del Poder Ejecutivo ni de ningún gobierno, son creaciones del Estado que pretenden generar más confianza en los ciudadanos.

Decirles están integrados por ciudadanos, por organismos confiables y las tareas que se les encomiendan son por ello muy satisfactorias.

Es razón y privilegio, repito, trabajar en una institución tan sólida, tan importante, tan relevante como el Instituto Electoral del Estado de México.

Es más aún satisfactorio haber organizado dos procesos electorales, a nosotros nos tocó organizar la elección del gobernador del Estado y de los diputados y ayuntamientos locales que ahora gobiernan en esta entidad federativa.

Y lo hicimos, me parece a mí, de manera correcta.

¿Por qué? Primero porque hay paz, estabilidad en razón de las elecciones y en seguida porque no hay procesos de impugnación de grado tal que pudieran haber llevado a pensar que el voto de la gente no se respetó.

Eso no existió en las elecciones en las que nosotros participamos organizando nuestro trabajo, razón de mucha satisfacción, paz social e impugnaciones de un nivel tal que no impactan en creer que no se respetó el voto en el Estado.

Hubo respeto al voto y hubo un trabajo coordinado, atento, diligente de sus servidores electorales que están aquí sentados y de aquellos que no están presentes.

Yo quiero decir a ustedes también que para mí es impresionante haber trabajado en un Órgano Colegiado, como el que estamos sentados ahora, porque aquí se toman las decisiones de manera colectiva, no se impone la voluntad o la opinión de nadie en particular, sino que mediante un trabajo de aproximaciones sucesivas se va conformando la opinión de partidos políticos, de Consejeros electorales, hasta llegar a tener los acuerdos que aprobamos en estas sesiones de Consejo durante los cinco años que estuvimos aquí sentados.

He de decir a ustedes que llevamos a cabo 127 sesiones del Consejo General, en los años en que no hubo proceso electoral sesionamos 13 veces y cuando hubo proceso electoral, en los dos años que nos tocaron, más de 40 sesiones por año se llevaron a cabo, además del trabajo de comisiones que fue muy abundante por parte de nuestros compañeros aquí presentes.

Reconozco el trabajo y el aprendizaje que me llevo de mis compañeros Consejeros electorales, de Juan Carlos, de Jesús, que no está presente, de Arturo, de Jesús Castillo, de Francisco Javier, de Policarpo y de Salvador, de todos ellos un aprendizaje acelerado, yo aprendí mucho de las áreas de derecho electoral, tenía un conocimiento en las áreas de ciencia política, de administración pública, vengo de un ambiente académico y para mí ha sido una sorpresa y un aprendizaje acelerado trabajar junto a ellos. Muchas gracias por todas sus opiniones.

He de decir también a ustedes que refrendo lo que aquí han dicho los representantes de partido político acerca de lo que ven como las aportaciones más importantes de este Consejo.

Para mí el Servicio Electoral Profesional es muy relevante, una oportunidad de que los servidores electorales sean reconocidos y trabajen aquí por sus méritos personales, por su capacidad profesional, por su experiencia y no porque sean amigos de nadie en particular.

Aquí el representante del PRD citó aquella ocasión en la que en un diciembre previo al primer proceso electoral que vivimos, los partidos políticos decidieron no intervenir en la decisión de quiénes integraban los Órganos distritales, municipales y de distrito también; y con ello propiciaron un tremendo avance para el Instituto Electoral del Estado de México, muy importante.

Esperemos que se conserven porque las instituciones avanzan dando pasos adelante, pero también hacia atrás; de tal manera que hay aquí un exhorto y una convocatoria a que el INE respete el trabajo del Servicio Electoral Profesional, que tanto trabajo ha costado construir al Instituto Electoral, y del cual son testigos muchos de los que están aquí sentados, en un trabajo desde hace muchos años.

Eso para mí ha sido muy impresionante, una aportación que no existe en ningún otro lado de la República acerca de servidores electorales que pueden ser del Servicio Electoral Profesional, aunque no tengan la condición de ser permanentes, sino temporales.

Es una aportación que tiene que recoger el Instituto Nacional Electoral, que no tiene, no conoce y que es muy relevante para el futuro de los participantes en las elecciones en México.

Otra gran oportunidad fue la promoción de la cultura política y democrática, que aquí también se ha manejado. Ésta tarea ahora es una de las pocas que están dejadas con claridad a los OPLEs locales, que a mí me parece una palabra poco afortunada, pero ahora la promoción de cultura política y democrática es una de sus tareas más relevantes de aquí en adelante y este Instituto es ejemplo acerca de eso, publica como nadie libros, ediciones, ensayos, artículos en la materia electoral, como en ninguna parte de la República.

Y una cosa muy importante, ofrece servicios docentes, de posgrado en maestrías en administración y en derecho electoral.

Esa es otra gran aportación de este Instituto a nivel nacional, que no tiene ninguna otra institución similar a nuestra en toda la República.

Y ésta es una de las tareas que seguramente va a tener el nuevo Consejo que integre esta mesa en el futuro, así es que partiendo de esta gran base que tiene el Instituto hay que proyectar de manera inteligente la gran capacidad del Estado de México para hacer trabajos de cultura política y democrática en nuestra entidad.

Yo quiero decirles que, a mi criterio, el Instituto deberá enfrentar una tarea de la que no se ha hecho abundante trabajo todavía, se puede hacer más, que es el Programa de Atención al Electorado. Muy metido el Instituto en el trabajo de organización y desarrollo de las elecciones.

Creo que todavía tiene mucho que trabajar para ofrecerle al elector que va a la casilla, el que va a votar el día que se hacen las elecciones, una información clara desde los momentos previos a la elección acerca de la ubicación de sus casillas, acerca de la dirección, permanentemente informarles en medios masivos de comunicación, enterarles cómo pueden realizar el voto, cómo deben de formarse, cómo pueden salir exitosos de este trabajo electoral, que de hecho muchos ciudadanos no asisten a la urna en las proporciones en que todos quisiéramos.

La mitad de los electores van a votar en el Estado de México y en el país, creo que la atención al elector hace falta de manera abundante en el Instituto Electoral del Estado de México.

Finalmente, quiero señalar mi tranquilidad por la integración del nuevo Consejo Electoral en el futuro. De la lista que se observa y que he conocido, a mí me parece que eso garantiza que habrá un trabajo de continuidad, de estabilidad, con gente que tiene una gran capacidad y conocimiento de la materia electoral.

Eso da tranquilidad de que esta institución habrá de mandar los mensajes correctos al INE en esta etapa en la que a mí me parece que desafortunadamente hemos de atravesar en México, que es una etapa de centralismo en la materia electoral.

Aquellas críticas que se hacían para la creación del INE, diciendo que eran muy costosas las elecciones, número uno, y en seguida que había mucha intervención de los gobernadores en los estados, están cayendo por su propio peso, las elecciones tienden a costar más en el futuro, sin ninguna duda, y la creciente autonomía de los institutos electorales no se obtiene vigilándolos a distancia, sino desarrollando niveles de autonomía creciente adentro de los estados, con su gente, con sus capacidades y con las decisiones que se tomen al interior de los estados.

Habrà un etapa centralista en la historia de México en estos años, necesaria en algunos casos y necesaria en otros, pero creo, estoy convencido que tendremos que regresar a la etapa del Federalismo, que es la etapa que con mayor porcentaje en la historia de México ha desarrollado el país permanentemente, un régimen federal que está convencido de que la forma más sana de avanzar en un desarrollo sustentable es haciendo crecer en armonía a los estados que integran su Federación, no centralizando el ejercicio de sus tareas.

Sin embargo, las instituciones que están siendo creadas habrán de aportar cosas positivas, saquemos las cosas positivas, las ventajas de sacudir el marasmo que tenía

México, que se eche para adelante y que en su momento sepa desarrollar con armonía a sus entidades federativas.

Finalmente, quiero agradecer a mis colaboradores su trabajo, a mis colaboradores que están sentados aquí en la tercera fila con nosotros, les agradezco su gran entrega, su dedicación y su lealtad al trabajo por el Instituto.

Asimismo, reconozco a los servidores electorales que integran esta, que es una de las mejores instituciones electorales de nuestra República Mexicana sin ninguna duda.

Muchas gracias a todos. Que viva el Instituto Electoral del Estado de México.

Es cuanto, Presidente.

CONSEJERO PRESIDENTE, MTRO. JESÚS CASTILLO SANDOVAL: Muchas gracias, señor Consejero.

Tiene el uso de la palabra el señor Consejero, maestro Juan Carlos Villarreal Martínez.

CONSEJERO ELECTORAL, MTRO. JUAN CARLOS VILLARREAL MARTÍNEZ: Muy buenas tardes.

Les podría jurar que voy a ser breve, pero la verdad es que les diría una mentira.

Igual podría decir que reconozco a todos los que están en el auditorio... (Falla de audio)...pero es inconfundible la bata de Pablo Carmona y los chinos que alcanzo a ver allá no pueden ser más que de Miriam. No veo que alguien más pueda tener esa melena.

Me ha tocado vivir en esta Institución diferentes episodios, puedo decir muchas cosas, pero procurar ser breve. Me voy contento, me voy satisfecho, cuando estudiaba la secundaria siempre había una fase que me acostumbraron a repetir: Mira, nada debes, me voy en paz. Yo me voy satisfecho, me voy contento.

Este es el Segundo Consejo del Instituto en ya 18 años, que puede terminar su periodo completo, y eso es un logro porque esta Institución no se ha caracterizado por estos periodos tan largos. De hecho, nosotros nos vamos hasta con un pilón, y eso me parece que ya marca un ruterio a este Consejo General.

El anterior no se fue de la misma forma, el anterior se fue con diversos escándalos, que ya no voy hacer mención de ellos, pero ustedes recordarán.

Este es el primero que se va cumpliendo su periodo con una ampliación, y además sin escándalos, y eso para mí creo que es un motivo de satisfacción no solamente personal, sino que comparto con todos mis compañeros, quienes ya han externado sus puntos de vista.

Esta es una Institución muy generosa, hay que reconocerlo, de otra manera no se podría explicar que personas que tienen aquí prácticamente 18 años o más, que están en el auditorio, bueno, ya dije a Pablo, pero ahí está Toño Sánchez Acosta, de los que alcanzo a ver por acá, José Luis Villegas, en fin; de Administración hay varios, desde Benjamín hasta todos los que manejan recursos financieros. Prácticamente nacieron con esta Institución.

En consecuencia, hablar de una institución que ha tenido este crecimiento no se puede hacer sino desde la óptica de quien ha sido, sin duda, como es mi caso, un gran beneficiario de esta Institución, beneficiado de esta Institución, y por eso, a diferencia de mis compañeros, no podría darles las gracias a cada uno de mis compañeros, ni siquiera a los que trabajaron directamente conmigo, que seguramente serán una centena, pero todos ustedes saben que les tengo un profundo aprecio, reconocimiento, y es a los que primero quisiera agradecerles.

Como diría el célebre filósofo tepitense, Cuauhtémoc Blanco, "Me voy, pero me quedo". Es difícil que uno se desprenda de las instituciones, cuando ha formado parte de su historia.

Quiero reconocer en principio, por supuesto al personal, que ya todos mis compañeros lo han hecho; insisto, tengo muy buenos amigos, entrañables amigos y por eso pienso que no me voy, seguiré viéndolos, seguiré frecuentándolos.

Con ustedes, como dice el dicho, he vivido, bebido –y mucho–, crecido –sí, algunos solamente a los lados–, me ha tocado verlos reproducirse a varios de ellos y lamentablemente también me ha tocado fallecimiento de gente querida, como Raúl Tenorio, que falleció hace un par de años acá en esta institución.

Esta institución ha visto entonces de todo. Cuando llegué a ella, apenas una veintena de municipios eran competitivos en la regla electoral.

En la primera elección que nos tocó organizar el partido dominante, que solamente había perdido siete, ocho municipios, perdió más de 50 en el '96.

Lo que ha sufrido el Instituto en consecuencia de esa fecha para acá es una constante transformación. Y esa transformación se debe en buena medida, sí, a las leyes, a las normas, pero sobre todo a la gente que la opera.

Por eso igual que mis compañeros estoy muy confiado en que en esta renovación del Consejo General habrá de prevalecer lo que ya se ve en el listado. No hay gente que no conozca la materia, o viene del Tribunal Electoral, vienen del INE o vienen del Instituto.

La etapa de la ciudadanización que pretendía garantizar que los ciudadanos iban a tener cierta conducta hoy ha cambiado por la de especialización. No hay otra manera de operar un sistema electoral tan complejo como el mexicano si no están al frente de ellos especialistas.

Y en esta especialización me parece el Instituto tiene mucho que ofrecer. Ya han dicho aquí los que me han antecedido en el uso de la palabra lo que ha aportado esta institución, no podría yo decirlo en tan pocos minutos que tengo para externarlo.

Solamente anotaré algunas cosas relevantes: El Servicio Electoral Profesional sin duda es uno de los grandes aportes de este Consejo.

El Centro de Formación me parece que nació de una manera accidentada, pero ha demostrado con el paso de los años que es una de las principales aportaciones a la promoción de la cultura política democrática, que ni el IFE pudo consolidar y que ni remotamente el INE tiene a la vista, a pesar de los cuantiosos recursos que tiene esta institución; de hecho dos instituciones que sumado el presupuesto hace el presupuesto de algo de los institutos más pequeños que el nuestro y, sin embargo, esta institución lo puede hacer y me parece que hay que reconocerlo.

El monitoreo, fue el primer instituto que hizo monitoreo en el país y sigue siendo uno de los pocos que lo hace; de hecho apenas en la elección pasada por primera vez el INE hizo un monitoreo que ni remotamente se parece al de nosotros.

La designación de vocales y gente de Órganos desconcentrados, pasamos de un modelo de cuotas y cuates a un modelo de méritos. Y eso es difícil de reconocerlo, pero aquí hay alguien que lo ha vivido y que puedo atestiguarlo de haber sido vocal, hoy flamante Maestro en Derecho Electoral y con toda una carrera institucional, Quique de la Paz, le tocó ese episodio y le ha tocado vivir todo ese episodio.

Entonces esta es una institución fuerte.

Creo, en consecuencia, que este ciclo, este fin de ciclo, no solamente para mí, para la institución porque cambia la norma, cambian muchas de las relaciones jerárquicas que hoy impone la autoridad electoral federal, un nuevo sistema electoral nacional, pero nada de eso me parece va a ser mella en el ánimo de quienes han estado al frente de esta institución, que no somos los que estamos aquí; los que están al frente de la institución son los que están de aquel lado, son los que van a pegar convocatorias, son los que reciben documentos, son los que toman votos el día de la jornada, son los que instalan juntas, son los que instalan el mobiliario, son los que ponen rejas en los edificios

que contratamos, en las casas que rentamos para juntas, esa es la gente que realmente está al frente del Instituto.

Nosotros acá estamos en una posición, hasta cierto punto, cómoda, expuesta, vulnerable, muy criticada; sí, hoy no ha sido la excepción. Yo siempre reconozco y aprecio las críticas, pero más apreciaría la autocrítica.

Esta institución ha formado sin duda una cultura política, pero no nos alcanzó para cambiar hábitos y costumbres de quien sólo reconoce el triunfo cuando es propio, que nunca reconoce, y en 18 años al frente de diversas tareas en esta institución nunca me tocó ver a nadie reconocer un triunfo ajeno.

Ese es uno de los grandes pendientes y no es propiamente un problema de la institución, es un problema de la cultura política de los actores que compiten. Y la madurez en un sistema democrático depende justamente de los actores políticos, no de las autoridades.

Escocia acaba de tener un referéndum y yo no veo a nadie desgarrándose las vestiduras ni a nadie pidiendo voto por voto, porque la mayoría de los escoceses decidió seguir perteneciendo al Reino Unido. No veo a nadie.

No veo en juego a las instituciones en España, que tienen un debate en estos días separatista, y que tienen previstas las medidas jurídicas, pero el país reconoce a estas naciones y se respetan.

Nuestro sistema desafortunadamente, a pesar de la gran inversión que ha tenido, siendo el más costoso de América Latina y uno de los más costosos del mundo, no puede comprar en botica lo que no se aprende en casa.

Y los políticos y los partidos políticos son el reflejo de lo que somos en sociedad, los políticos y los partidos políticos no nos los importaron o no los trajimos nosotros de otro planeta, son igualitos que nosotros.

Lo único que nos queda es, desde estas instituciones, corregir las cosas que sabemos que están mal y procurar, me parece, impulsar algo que es lo que hace mucha falta en estos trabajos institucionales, que es la confianza. La confianza solamente se logra cuando hay cesión de las partes.

Y quiero en esta oportunidad hacer un reconocimiento muy puntual a mis compañeros integrantes del Consejo General, particularmente a los Consejeros.

Creo que ya todos mis compañeros y amigos se han referido particularmente a cada uno de ellos, pero yo quisiera hacer un reconocimiento sí muy puntual a un binomio sin el cual este Consejo no hubiera podido hacer lo que hizo.

Sin duda he sido crítico en diferentes ocasiones del Consejero Presidente, pero también reconozco que sin él, sin su conducción, sin su estilo, sin su forma republicana de actuar, este Consejo se hubiera desbordado. Es ese estilo, es esa conducción la que permite la armonía.

Y digo que es un binomio porque él no podría haber hecho nada de lo que hizo sin el apoyo siempre de Paco López, sin la disciplina, sin la actitud institucional que le bridó Paco López.

Lo que ha fortalecido a la Presidencia es justamente este binomio, conste, en una institución donde ese conflicto siempre estuvo presente y hoy creo que también es uno de los grandes aportes institucionales del cual nos podemos ver beneficiados y sin duda satisfechos.

Esta institución se ha distinguido en el tiempo por darle estabilidad a sus trabajos.

Creo que no va a ser la excepción en lo que viene, lo que permanece en el tiempo son las instituciones y lo que cambia son los hombres. Algunos, como ya he dicho, no cambian.

Le pedí autorización a Pablo, 18 años en el mismo empleo y con la misma bata, no cualquiera.

Pero no es el único caso, insisto, Sergio Anguiano lleva 10 años en el mismo puesto.

Y Paco López, que entró también hace 10 años, en 10 años ha sido Director del Servicio Electoral Profesional, ha sido Encargado del Despacho de la Dirección, de la Secretaría Ejecutiva, hasta Presidente fue un periodo. Y eso solamente lo permiten hacer instituciones fuertes como ésta.

Por eso quiero terminar con una reflexión que espero me permita ilustrar por qué muchos de nosotros le tenemos un gran aprecio a esta institución.

Cuando yo llegué a la Dirección de Partidos Políticos mi oficina no era más que un escritorio de lámina y dos sillas enfrente, eso era la Dirección de Partidos Políticos. En esas condiciones muchos de los que trabajamos en la institución, crecimos. El dinero no era un problema, porque ni lo teníamos ni lo necesitábamos.

Hoy, al paso de los años, prácticamente no se hace nada sin dinero, hemos caído en esa vorágine que nos metieron las constantes reformas electorales, y coincido con el Doctor Martínez Vilchis, la gran promesa incumplida de esta reforma, es que iba salir más barato. Todo parece indicar lo contrario.

Me parece que el Instituto debe recuperar esa forma de hacer las cosas, que no dependan única y exclusivamente del dinero. Hay otras cosas como el compromiso.

¿Y de qué otra manera puede uno poner el ejemplo del compromiso?

Que los compañeros que en la Dirección de Organización hacen lo mismo que limpiar una urna para reutilizarla, que soportar los enormes fríos que hace en la bodega

para recibir la documentación y organizarla, y se ven reflejados en don Gus, que aquí está. Ese es un compromiso, no lo veo igual con todos.

De hecho el mismo día de hoy están prácticamente todos los directores, todos los directores alcanzo a ver, están todos los jefes de unidad, salvo uno, que siempre fue una especie de república autónoma, y hoy no fue la excepción.

Es difícil que lo aprendan, pero es indispensable conocerlo, y es indispensable mantenerlo por el bien de la salud republicana.

Si alguien no aprecia su trabajo, si alguien no se siente conforme en su trabajo, los resultados no van a ser los que espera la sociedad. Y a nosotros nos pagan por hacer lo que nos gusta hacer, nadie está aquí a fuerza, todos los que estamos aquí estamos porque nos gusta.

Lo único que pido a mis compañeros es que sean recíprocos con la Institución que les ha dado oportunidad de empleo, estabilidad en el empleo, crecimiento profesional.

Muchos de los que estamos aquí llegamos con, o un título profesional, y hoy la gran mayoría tienen postgrados, y no me refiero a los de aquí que también lo hicimos.

Nada menos, algunos de los que estamos acá, logramos los títulos estando en este lugar, pero muchos de los que están allá también lo hicieron, y lo hicieron además gratuitamente en esta Institución.

Lo único que pido, en consecuencia, es que sean recíprocos y que le den un poco de lo que ha brindado esta Institución.

A los señores representantes de partidos políticos no crean que los olvidé, los dejé al último, porque si bien es cierto, y siempre nos lo reclamaron, que formaba parte del Consejo y a veces no los reconocíamos. Es muy simple, ustedes disputan del poder, y en la disputa por el poder a veces hacen cosas que uno no entiende, como en alguna ocasión

que un representante de un partido político ha tocado agriamente a otro, y se levantó de una esquina allá y el entonces Consejero Presidente temeroso de que se fueran a golpear, porque de esta esquina se volteó para allá, se fundieron un abrazo acá atrás sonoro y escandaloso, que nadie comprendía, nadie comprendía, cómo es posible que aquí prácticamente se faltaron al respeto, y ahí se están dando un abrazo enfrente de todos. Esa es nuestra realidad.

Los señores representantes de partidos políticos tienen esa capacidad histriónica de representar un conflicto, pero salir e irse a comer acá al lado; tienen la capacidad de modelar un sistema y luego quejarse de él.

Tienen la capacidad de decir que qué malos son los del Poder Legislativo, pero ellos lo integran; tienen la capacidad de cuestionar lo que aquí se deja de hacer, pero se olvidan lo que ellos han dejado de hacer.

Por eso a los señores representantes de partido político, lo único que cualquier ciudadano común y corriente pediría, sería congruencia, altura de miras y volver al origen.

Esta Institución se creó para ser el árbitro del conflicto. Nunca me ha gusto el concepto de árbitro, pero me tomaré esa licencia porque es el que mejor entienden todos.

A ustedes les corresponde administrar que estas instituciones, aún con las reformas que a muchos no nos gustan, cumplan con el propósito final, que es otorgarle certeza a quien gana, y respeto a quien pierde.

Mientras eso no suceda, podremos seguir gastando millones de pesos, cientos, miles de millones de pesos y no lograremos lo más importante, que es la confianza de quien emite su voto el día de la jornada electoral.

Así es que, así como les he pedido a mis compañeros reciprocidad y compromiso; a los señores representantes de partido, insisto, lo único que les pido es congruencia y respeto a esta institución, que por lo demás, los ha tratado muy bien.

Presidente, reitero mi reconocimiento a tu actitud, a tu conducción, al acompañamiento que tuviste con Paco.

Arturo, hemos tenido debates, desencuentros, pero prevalece el aprecio, el respeto que nos tenemos.

De Poli podría decir muchas cosas, lo único que me nace es decirle que lo quiero, lo sabe, y somos seguramente amigos para muchos años.

De mi tocayo Juan, poco tiempo, pero gran aprecio. Y creo que lo vamos a refrendar en el tiempo.

Al Doctor Martínez Vilchis lo reconozco, lo conozco de hace muchos años, es miembro de una generación de politólogos muy reconocida. Ha venido a dar aquí parte de esas luces, te lo aprecio, Pepe; abrazo con aprecio.

Y por supuesto aquí a mi vecino, que el día de hoy por razones de salud no estuvo presente, pero aunque no esté presente se ha sentido, porque sin duda también hizo aportes importantes a esta institución. Y Jesús Jardón también tiene mi reconocimiento y mi aprecio.

Y señores, como se los dije, me voy, pero me quedo.

Buenas tardes.

CONSEJERO PRESIDENTE, MTRO. JESÚS CASTILLO SANDOVAL: Muchas gracias.

Voy a empezar mi despedida con una frase: El Instituto Electoral del Estado de México es el más fuerte de la República Mexicana, fue paradigma con relación a los institutos electorales de todo el país y podemos sostener de manera categórica que aquí detonamos dos principios que yo les pedí a los Consejeros, a los directores, a todos mis compañeros, a todos ustedes que aplicáramos, que era la innovación y la creatividad.

Gracias a ello algunos institutos de la República Mexicana nos pedían nuestros productos, ellos los recibían, los analizaban, los mejoraban y luego después decían que eran de ellos. Creo que es válido.

Lo importante es que nosotros trabajamos siempre con mucha seriedad y con mucha solidaridad para los institutos electorales del país.

Y en el desarrollo de nuestro trabajo quiero decirles que siempre es respetado, a los señores representantes de los partidos políticos y la ideología también de mis compañeros Consejeros, porque siempre privilegiamos la institucionalidad y con ello fortalecimos a la democracia de nuestro Estado.

Este Instituto Electoral está conformado por ustedes, que a mi modo de ver son servidores electorales profesionales; y subrayo profesionales porque ninguno es improvisado.

Esto lo puedo constatar porque trabajé hace algunos años como Director de Capacitación y a todos mis compañeros, que no quiero mencionar por su nombre, los respeto y los valoro porque con ellos hicimos trabajos muy interesantes que han circulado por la República Mexicana.

Y cuando después fui relevado por el Licenciado Rafael Plutarco continuó con mucho dinamismo ese trabajo que empecé. Y ahora somos lo que somos debido al trabajo de todos ustedes.

Quisiera referirme a todos los señores directores integrantes de la Junta, a los jefes de las unidades, y sobre todo al Centro de Formación y Documentación Electoral, porque nos ha puesto a nivel académico a la vanguardia de la República Mexicana, sin duda, y lo han reconocido los rectores y los doctores de todas las escuelas de la República donde nuestra producción electoral es de primer nivel.

Yo quisiera decirles que fuimos el mejor Instituto en materia de organización, en materia de capacitación, en materia de difusión de la cultura política y democrática, en materia de fiscalización, en materia de contraloría y en todas las materias.

Somos un Instituto sólido, fuerte, en donde se respetó la diversidad de ideas.

Yo no puedo negar que tuvimos desencuentros con mis compañeros, pensamos a veces diferente, tuvimos problemas a veces casi que rayaban en lo personal, pero siempre privilegiamos el respeto, el trabajo institucional.

Y por eso logramos tener lo que hoy tenemos y que seguramente ya no podrá ser igual, derivado de que nos han disminuido nuestra fuerza de trabajo, nuestra fuerza institucional, a través de un modelo que a mi modo de ver es centralista y atenta contra el Federalismo.

Lo he dicho aquí, lo he dicho en el Senado, lo he dicho en la Universidad y hoy lo reitero, el nuevo modelo es centralista y con una visión nacionalista, cuando la Constitución, por lo menos la nuestra, dice que somos una República Federal, no central ni nacional.

Quiero comentarles que cuando resolvimos los acuerdos aquí en el Consejo General siempre se resolvió con libertad de pensamiento, cada Consejero, cuando lo consideró pertinente, votó como su conciencia se lo indicó y cada uno de nosotros somos responsables de los actos que emitimos. Y yo, por lo menos, me someto al dictamen y a la resolución de la población, aclarando que la gran mayoría de acuerdos que nosotros dictamos pasaron las pruebas de la constitucionalidad y de la legalidad.

Lo anterior nos permite corroborar que somos un gran Instituto, que no podemos nadie decir que fue el Presidente o que fueron los Consejeros o que fueron los integrantes de la Junta los que han logrado este Instituto, no, fuimos todos en conjunto en un gran colegio.

Pero yo no quiero pasar por alto el día de hoy que yo recibí siempre un apoyo institucional, personal, de hermandad con el señor Secretario Ejecutivo General, a quien siempre he respetado y he dicho que es un hombre probo, honrado, inteligente, diligente, creativo, que nos ha hecho llegar hasta donde hemos estado. ¿Por qué? Porque él es el operativo, este Órgano es político y el operativo es el que trabaja, y lo que se ve afuera es el trabajo de todos los compañeros de la Secretaría, quien estimo y aprecio mucho.

Y en este momento quiero decirles a todos ustedes que reconozco su calidez, que reconozco su trabajo, que reconozco sus talentos, sus habilidades, su profesionalismo, pero en ellos incluyo al personal que trabajó conmigo, que para no ser omiso de nombres, a todos mis compañeros que colaboraron conmigo lograron que el día de hoy yo llegara a este lugar.

Quisiera confesarles que en unos momentos pensé, en el trayecto de mi Presidencia, renunciar, pero la fuerza del trabajo, la fuerza de la responsabilidad, el apoyo del señor Secretario y de mis compañeros Consejeros me hicieron cambiar de opinión, y mi meta fue entrar con la frente en alto y salir con la frente en alto. Y ahora creo que lo he logrado.

Yo les agradezco a los señores representantes de los partidos políticos y a los Consejeros su actitud, y también la forma con la que convivimos, porque estoy seguro que vimos el resultado que de nosotros esperó la sociedad mexiquense. Y esto lo digo porque no hubo violencia, no hubo muertos en las elecciones, se respetó el voto.

Y yo les decía cuando nos reuníamos con algunos representantes, el que ganó, ganó y el que perdió, perdió.

Eso significaba que es el voto lo que determina quién gobierna en un municipio, o quién representa a una población.

Ciertamente hubo dificultades en la asignación de diputados por el principio de representación proporcional, pero las dificultades se derivaron de la realidad y de la fórmula que establecía la ley, y nosotros resolvimos conforme a derecho.

Si hay que corregir esa fórmula, le corresponde al legislador, y no al organizador ni vigilante de los procesos electorales.

Quiero comentarles que finalmente estamos entrando a un punto de coincidencia donde vamos a trabajar con el Instituto Nacional Electoral, donde las premisas sobre las que se creó que era de que iba salir más barato. Me parece que ya es muy discutible en estos momentos.

Y me parece que es la población y son los votantes los que van a determinar quién va obtener los cargos de elección popular, y a nosotros solamente nos quedará el orgullo y la satisfacción de haber cumplido con nuestro deber, con nuestro trabajo, y diciéndoles con toda firmeza y seguridad que lo hicimos con honradez, con profesionalismo y que el resultado está a la vista de todos.

Y quien quiera consultar los trabajos que realizamos en la página de Internet que está abierta para todos, aparece lo que hemos hecho. Que, por cierto, es una página que está ahorita en un proceso de innovación.

Quiero enviarles un cálido abrazo a cada uno de los representantes de los partidos políticos, a todo el personal que trabajó en sus representaciones, al personal de los señores Consejeros, a los mismos Consejeros, al Secretario Ejecutivo, a todo su personal, al personal que trabajó en la Presidencia y en todo el Instituto un cálido abrazo.

Yo no les quiero ofrecer mi amistad, porque yo soy amigo de ustedes desde hace muchos años.

Muchas gracias, que tengan buena tarde.

En virtud de que se han agotado todos los puntos que integran el orden del día de esta Primera Sesión Solemne de Consejo General, se declara clausurada esta sesión a las 14:30 minutos del día de su iniciación, no sin antes darle las gracias al público asistente y a todos mis compañeros del Consejo.

Muchas gracias.

- - - 0 - - -